

**ESCUELA POLITÉCNICA NACIONAL**  
**FACULTAD DE CIENCIAS**  
**DEPARTAMENTO DE ECONOMÍA CUANTITATIVA (DEC)**

**INFORME DE GESTIÓN DEL JEFE PROVISIONAL DEL DEPARTAMENTO**

*Dr. Julio César Medina Vallejo*

**SEMESTRE 2018-B**

**ANTECEDENTES**

1. El Departamento de Economía Cuantitativa (DEC) fue creado por Consejo Politécnico el 23 de enero de 2018. En el semestre 2018 B tuvo adscritos a:

- 10 Profesores titulares a tiempo completo:
  - Dra. Andrea Gabriela Bonilla Bolaños
  - Dr. Rafael Tiberio Burbano Rodríguez
  - Dr. Juan Pablo Díaz Sánchez
  - MSc. Silvia Paola González Fuenmayor
  - MSc. Marcela Elizabeth Guachamín Guerra
  - Dra. Cintya Catalina Lanchimba López
  - Dr. Julio César Medina Vallejo.
  - Dr. Marco Patricio Naranjo Chiriboga
  - MSc. José Fernando Ramírez Álvarez.
  - Dra. Yasmín Salazar Méndez.
  
- 2 Profesoras ocasionales a tiempo completo:
  - Dra. Grace Carolina Guevara Rosero.
  - MSc. Verónica de los Ángeles Orbea Andrade
  
- 2 Técnicos docentes a tiempo completo
  - Ing. Carmen Consuelo Parreño Collaguazo
  - Ing. Moisés Alejandro Vargas Pacha

La MSc. Marcela Guachamín continuó realizando sus estudios doctorales en la Universidad Jean Monnet de Saint-Etienne (Francia) en goce de una licencia con sueldo otorgada por la EPN.

En el semestre 2018B se incorporaron bajo la modalidad de contrato la MSc. Verónica Orbea (profesora ocasional) y la Ing. Carmen Parreño (técnico docente)

2. El Consejo Provisional del DEC está conformado por los siguientes profesores:

Dr. Julio César Medina Vallejo, Jefe provisional

Dra. Cintya Catalina Lanchimba López, Miembro del Consejo del DEC provisional

Dra. Yasmín Salazar Méndez, Miembro del Consejo del DEC provisional

3. A partir del semestre 2018B el DEC trabajó en completa autonomía respecto al Departamento de Matemática al terminar de asumir todas las competencias relativas a Proyectos de Investigación que aún estaban bajo la dirección de este último Departamento.

4. El proceso de coevaluación por parte de los Consejos de los Departamentos a sus profesores aún no ha empezado pues según el cronograma oficial irá del 18 al 29 de marzo de 2019, por lo cual la evaluación integral al personal docente aún no ha concluido y no se dispone de toda la información para la elaboración de este informe.
5. El DEC no cuenta aún con ningún personal administrativo.

## **CUMPLIMIENTO DE ACTIVIDADES**

En lo que sigue se detalla las actividades realizadas en el semestre 2018 B en relación con los deberes de los Jefes de Departamento determinados por la normativa vigente:

### **1. *Coordinación y seguimiento de las actividades que desarrollan los miembros del departamento***

El Consejo del DEC realizó la planificación de las actividades de docencia, investigación, vinculación, gestión y capacitación de sus profesores para el semestre 2018 B mediante reuniones individuales y grupales con los profesores antes de iniciar el período.

Los profesores del DEC ejercen la docencia principalmente en las carreras de Ingeniería en Ciencias Económicas y Financieras (ICEF) y de Economía. La Comisión académica de las carreras de ICEF y de Economía está constituida por los mismos miembros del Consejo provisional del DEC, situación que facilita la organización de las tareas docentes de los profesores del DEC.

Todos los profesores participan en al menos un proyecto de investigación al interior del DEC y en 2 proyectos adscritos a otros Departamentos (uno del Departamento de Matemática y otro del Departamento de Ingeniería Mecánica). Además, 3 profesores colaboran con proyectos de vinculación con el medio externo ligados a las carreras de ICEF y de Ingeniería Matemática.

Los seguimientos de estas actividades se realizaron a medio semestre con entrevistas individuales.

### **2. *Elaboración de planes y proyectos de desarrollo del DEC***

Se completó una matriz con las informaciones y las perspectivas de desarrollo de los profesores a un horizonte de 5 años.

Se ha presentado al Rectorado de la EPN un proyecto de renovación del Convenio General de Cooperación con la Universidad Jean Monnet de Saint-Etienne (Francia) que facilitaría el trabajo conjunto y el intercambio de profesores entre ambas instituciones.

### **3. *Propuesta del plan operativo anual del Departamento al Consejo de Facultad***

Se realizó varios ajustes al POA para el año 2019, requeridos por las nuevas autoridades de la EPN.

Entre las actividades programadas en el POA hasta fin del año 2018 constaban:

- Gestionar la asignación de infraestructura para la jefatura, secretaria y profesores de DEC. Se trabajó con la Dirección de Planificación en un proyecto de adecuaciones de la oficina de la Jefatura y Secretaría del DEC.

- Adquirir nuevo material informático para el personal académico y administrativo del DEC. El requerimiento redirigido a la DGIP para el año 2019 aún no ha sido respondido.
- Solicitar la contratación de personal administrativo del DEC de acuerdo al manual de cargos por competencias. El proceso de selección ha sido lanzado para que se concrete a inicios del semestre 2019A.
- Realizar un Seminario Permanente de Investigación y Divulgación Económica. Su lanzamiento fue con una Mesa Redonda sobre las Perspectivas de la Economía Ecuatoriana para el año 2019 en el marco de los eventos conmemorativos del primer aniversario de creación del DEC (22 de enero 2019)

Las restricciones financieras de la institución han impedido la concreción de las adquisiciones demandadas.

#### **4. Actualización de un catálogo de propuestas de proyectos de titulación, tesis de grado y asignaturas para apoyo a los programas institucionales de carrera de grado y posgrado**

Las propuestas de asignaturas para la carrera de ICEF (modalidad créditos) están limitadas a las asignaturas optativas pues los pensum ya no se pueden modificar. Esta posibilidad no existe en la malla curricular de la carrera de Economía (modalidad horas) pues ya se realizaron los últimos reajustes previos a la apertura de esta carrera en el semestre 2018B.

Se elaboró el catálogo de propuestas de proyectos de titulación y de trabajos de titulación correspondientes al año 2018.

#### **5. Representación y tareas administrativas del Departamento**

Se ha representado al DEC en varios foros académicos y comisiones tales como la Red Ecuatoriana de Carreras de Economía del Ecuador.

Se ha asistido a las sesiones semanales del Consejo de la Facultad de Ciencias.

El Consejo del DEC se ha reunido 15 veces en el semestre, para planificar las actividades de sus profesores, analizar y avalar proyectos de investigación y de vinculación, avalar y tramitar permisos para los profesores que se han desplazado para eventos académicos, coevaluar a sus profesores para el semestre 2018A, formular el POA del Departamento, formular el plan de capacitación de sus profesores solicitado por la Dirección de Docencia, responder a los requerimientos de información de diversas instancias de la EPN.

#### **CONCLUSIONES**

En el semestre 2018B el Departamento de Economía ya desarrolló en completa autonomía todas sus actividades pues algunas de ellas, sobretodo relativas a los proyectos de investigación, dejaron de ser competencia del Departamento de Matemática al cual pertenecían anteriormente sus profesores. El grupo de profesores se ha consolidado a nivel colectivo, aumentando ostensiblemente el número de proyectos de investigación.

La infraestructura antigua y estrecha de las oficinas de los profesores del DEC compartida con los colegas del Departamento de Matemática, así como un equipo informático desactualizado no permiten disponer de condiciones adecuadas de trabajo.

El DEC siguió en el semestre 2018B sin contar con un asistente administrativo, tareas que debió asumir el Jefe de Departamento, mermándole tiempo para sus funciones más importantes.

## **AGRADECIMIENTOS**

Agradezco a las Dras. Yasmín Salazar y Cintya Lanchimba, miembros del Consejo provisional del DEC, por su trabajo oportuno, responsable y dinámico. También reciban mi reconocimiento las autoridades de la Facultad de Ciencias, en particular su Decano, Dr. Luis Lascano, por su apoyo constante a las actividades del DEC

Quito, 15 de marzo de 2019.